

津波死傷ゼロの奇跡



あの被
災地を
忘れない

洋野町は100六年一月一日、太平洋に面した種市町と内陸部の大野村との合併で誕生した。全国公募で付けられた町名は、旧町の「海」と旧村の「緑」をイメージして

洋野町防災推進室の担当者は、「防潮堤の効果に加え、住民の津波に対する警戒心が強かつたこと」が大きい」と分析する。同町の海岸線は全長二

十六キロの区間、底をどもあり、避難がスムーズだったといふ。実際に訓練がどれほど有効か、地区の高台にいたのか確かめるたまには、多くの住宅約三十棟が壊滅。取り壊された家の跡地が点在する。海岸べりを走るJR八戸線は、八木地区では、訓練の徹

底をどもあり、避難がスムーズだったといふ。実際に訓練がどれほど有効か、地区の高台にいたのか確かめるたまには、多くの住宅約三十棟が壊滅。取り壊された家の跡地が点在する。海岸べりを走るJR八戸線は、八木地区では、訓練の徹

事の真っ最中、津波でひしゃげたガードレール、だつたので、油断せず冷積み上がったまで、震事だった」といつ。

東日本大震災の大津波は、岩手県沿岸部の12市町村で計4664人の命を奪い、1600人を超える行方不明者を出した。その中で、犠牲者だけでなく負傷者も出さなかつた唯一の自治体が、同県最北端に位置する洋野町だ。同町によると、住宅やインフラ、水産業を中心に甚大な被害があり、損害額は約66億円に上ったものの、人的被害はゼロ。同町の取り組みを全国の防災に生かせないかと現地を歩いた。(小倉貞俊)

岩手県洋野町

おり、人口は約一万九千人。近年は、県内トップクラスの漁獲量を誇るウニのブランド化に力を入れ、「ウニの里」をPRしてきた。

最大で15メートル

震災の震度は4だったが、最大で高さ十五メートルの津波に襲われた。町中心部の魚市場や海滨公園をはじめ多くの水産加工会社が全壊。沿岸にあつた水産物の種苗栽培施設では、稚ウニ約六百万個や稚ナマコ約四十万個が水槽ごと流され、町内の漁船の約七割、二百五十八隻が流失した。

こうした被害を受けながら、なぜ人的被害がなかったのか。

洋野町防災推進室の担当者は、「防潮堤の効果に

仮設住宅で暮らす元水



(右上) への津波避難路=岩手県洋野町で

「震度3ばかりの地震が起きた(=)」の邊の人々は皆、すぐに高台に逃げ出かけたところだった。激しい揺れが収まるのを待ち、「素直にちやいけない」とそのまま車で高台の避難指定場所に向かった。荒谷さんは「ニュースなどで犠牲者が出たと聞きたび、「家財道具を取りに戻った人もいたのかな」とやり切れなかつた。私たちは反射的に逃げたから助かったけれど」と声を落とす。

荒谷さんは「ニュースなどで犠牲者が出たと聞きたび、「家財道具を取りに戻った人もいたのかな」とやり切れなかつた。私たちは反射的に逃げたから助かったけれど」と声を落とす。

荒谷さんは「ニュースなどで犠牲者が出たと聞きたび、「家財道具を取りに戻った人もいたのかな」とやり切れなかつた。私たちは反射的に逃げたから助かったけれど」と声を落とす。

「」した意識の背景には、同町が苦しめられた津波被災の歴史がある。

一八九六（明治二十九年）の明治三陸地震では二百五十四人、一九三三年（昭和八年）三月三日の昭和三陸地震では百七人が犠牲に。八木地区でも大勢が亡くなり、海岸沿いには「想へ惨禍の三月三日」と記した巨大な慰靈碑が立つ。

昭和三陸地震を経験した鈴前せきさん（七〇）は、「明治の津波では山の中腹まで波が来たと聞いた。昭和の大津波では親戚が亡くなり、機会があるたびに津波の怖さを話してきた」と振り返る。当時を知る人はほとんどいなくなったが、その記憶は受け継がれている。

自主組織も

「【地震が起きたら、一步でも高いところへ】といふ教えは、誰もが心に刻んでいる」と話すのは、地区的自主防災組織の幹事、藏義浩さん（六八）だ。同地区ではかつて、防潮堤の建設計画が浮上したが、地権者の絡みで頓挫。藏さんは「防潮堤がないからこそ、逆に津波に対する危機感が強いんですね」という。

〇八年八月、同地区は

訓練、声掛け、記憶継ぐ

「」した意識の背景には、「ただいいじゃない」と思わせないと認明する。

政府の中央防災会議専門調査会は九月二十八日、津波被災の歴史のため五分程度を目標とした高台避難の重要性を指摘している。

ただ、庭野分署長は震源地がもつと北側だった

「」とも指摘する。同町は震災復興計画の中で、防潮堤や護岸堤の整備など「災害に強いまちづくり」の推進を掲げている

が、「時間と費用がかかり」の面の充実はさうに大事。今後も、絶対に油断はできない」と力説した。

全員無事だったとは奇跡としか言いようがない。だが話を聞くと奇跡ではなく当然だった。先人の悲劇を繰り返さないよそに備えて

しだが、のび元過ぎれば…で最近は少しでも不便だと文句をたれて

いる。あの決意はどこへ行ったのか。（立

消防団が率先退避 危機感伝え



①「想へ惨禍の三月三日」の碑
②津波被災をうけたJR八戸線の線路に立つ藏さん



避難路の草むしり、海拔看板20カ所

スッペル

全員無事だったとは奇跡としか言いようがない。だが話を聞くと奇跡ではなく当然だった。先人の悲劇を繰り返さないよそに備えてしだが、のび元過ぎれば…で最近は少しでも不便だと文句をたれている。あの決意はどこへ行ったのか。（立